
! ! ! !本报讯（记者 张欣平）针
对近日网络信息平台上有关外
牌限行措施确定的传言，市交
通委相关人士昨天傍晚表示，
传言内容有不实之处，一些内
容只是讨论征求意见的方案，
准确信息将以公告为准。交通
委再次明确，针对上海道路交
通资源实际情况和道路交通通
行压力，市交通管理部门目前
正在会同市政府相关职能部门
和区政府，按照《中华人民共和
国道路交通安全法》和《上海市
道路交通管理条例》，积极研究
缓解城市交通拥堵综合治理措
施，相关措施形成后将会提前
向社会公告。

这两天在微信朋友圈和微
博等网络信息平台上，流传着
一份有关本市外牌限行的文件
截图，称从 !月 "#日起高架道
路对外牌车辆早晚高峰各延长
"小时的禁行时间，! 月 $# 日
起不能在延安东路隧道及浦东
南路通行，%月 "日起，不能在
北横通道（北翟路至军工路）通
行，&月 "日起，禁止范围扩大
到西藏路全线。

! ! ! !拥堵和雾霾! 如同一对孪生兄

弟!困扰着当下中国的大多数城市"

这一对#城市病$竟然此长彼也长!

相互推动!有越演越烈之势% 于是!

近期听到最多的便是一个 &限$

字'((车辆限购摇号)限外地车进

城等等" 其实!这些都并非新招!有

的城市实施&限$字诀已多年!城市

的环境问题并没有得到根本性改

观!城市管理者亦多有无奈!称此

举实为万不得已" 实际上!拥堵的

根本问题并不仅仅是因为车多"

同济大学著名的交通规划专

家陈小鸿指出!对交通治理!不能

光顾着限制新增车辆!更重要的是

在已有车辆控制上做文章!而这种

控制应采用市场化原则!不是仅仅

靠行政干预"

可以设想一下! 如果市中心的

办公商业机构不再提供车位! 如果

中心区高额停车收费可以吓退车

辆!久而久之!开车进入中心城区的

车辆日益减少! 我们的城市环境会

发生怎样的变化*

当然!对于治堵治污!陈小鸿还

有一点没有提及! 即我们每位车主

的文明素养% 时下!一听说&限外$!

本地牌车主一片赞声! 外地牌车主

则纷纷抱怨!利己化的心态毕露%如

果大家能为这座城市想一想! 无论

本地牌的!还是外地牌的!都少往中

心城区开车!放弃开车上班的习惯!

或许! 去堵去霾早晚会迎来光明的

那一天%城市是大家的!不能仅靠政

府管!还得靠人人来爱护%

张炯强

本报记者
张炯强

责任编辑∶王文佳 视觉设计∶黄 娟

焦点

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjdb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnA42015年3月19日 星期四

! ! ! !即将到来的 $#"%年第二季度，
上海治污治堵的交通新政引来各方
关注：进一步限制外地车牌究竟该
怎么去限？是否如北京、深圳一样，
一律“拒外”，还是“先延长外牌车辆
在高架道路的限行时间，观其效
果”？对此，各方争议，莫衷一是。

双方观点针锋相对
治堵靠什么？一方的意见是：要

限！上海市中心的马路拥堵已成为
城市建设、城市管理、城市安全的一
个重要问题。特别是市中心的黄浦、
静安等区人口密集、楼宇密布、道路
狭窄，在高峰时段经常出现人车争
道现象。近年来，随着城市汽车保有
量的增加，这种情况愈演愈烈，道路
拥堵现象也愈发突出。根据摸底调
查，常驻上海的外省市号牌车辆每
年以 "# 万至 "% 万辆速度递增，
$#"$年的数据超过了 %#万辆。
另一方则持不同的观点：以深

圳为例，去年底深圳突然宣布实行
汽车限购（拍牌），同时实行严格的
限制外地车措施。但是，开放是深圳
的核心竞争力，“限外”无疑减弱了
这一优势。对其他城市的车辆亮起
了黄灯，会极大影响深圳与周边城
市的互联互通，提高了外地牌照车
辆入深的经济和时间成本，进而影
响经济的开放度。有人则对深圳限
购政策的合法性提出质疑，随后深
圳限购令的合法性遭到审查。
另外，北京、深圳的“限外”之举

也没有给城市交通带来实质性变
化，两地政府只得无奈表示，若非如
此，势必“雪上加霜”。为此，全国人
大代表、杭州娃哈哈集团有限公司
董事长兼总经理宗庆后提出：尽快
取消汽车限购限行。宗庆后认为，现
行的汽车限购限行政策治标不治
本，车照堵，空气照污染，汽车限购
不仅增加了民众的生活负担，还抑
制了内需，影响了汽车行业的发展。
因此，他建议尽快取消汽车限购限
行政策，从根本上解决城市道路拥
堵和空气污染问题。

限购限行只能治标
同济大学交通运输工程学院教

授陈小鸿长期参与上海市道路交通
规划研究和公共交通规划研究，作
为中国城市交通规划学会的常务理
事，她接受本报记者专访时表示，城
市治堵治污，仅依赖汽车“限外”“限
购”均非治本之举。上海最早实行
“限购”，但挡不住车辆总量不断增
加、限购效果越来越不明显；而“限
外”则是“双刃剑”，不限制不仅严重
影响限牌效果，对支付不菲牌照费
的本地车也不公平，但限制外牌无
法区分限的是长期在本地使用的车
辆还是来办事的车辆，一刀切的结
果会伤害了城市之间交往的便利
性。纵观一些发达国家和地区的经
验，政策措施与市场化手段结合才
是解决问题的根本之道。而上海作
为一座海纳百川的城市、长三角区
域经济的核心城市，在区域一体化
发挥的今天，无论如何，也不应该采
取极端的“限外”办法。

何为市场化之道？陈小鸿和记
者分享一个故事：她数年前出差来
到纽约，住在中心城区之外的长岛，
与友人相约晚上去著名的百老汇观
看音乐剧。怎么去却引来争执，房主
告知当地人很少开车去市中心的曼
哈顿，一般都坐地铁去，那位友人却
坚持开车前往。结果，开车去百老
汇，不仅要付隧道通行费，在曼哈顿
停车不过 '小时，友人还付了 (#美
元的停车费，后悔不已。
“这就是市场化的一种调节办

法，以高昂的停车费抑制人们随意
开车前往中心城区的欲望。”陈小鸿
介绍，纽约的曼哈顿是全球金融、贸
易、创意、时尚中心，区域内高楼林
立，密布商业、娱乐设施及办公楼
宇，可是，这些大楼却很少提供泊车
位。纽约许多著名的五星级酒店没
有自有车位更不提供免费泊车，著
名的商业街第五大道和梅西百货不
设车位，办公重地华尔街也很少设
车位。要开车去曼哈顿不受什么“牌
照”限制，要么就是根本找不到车位
或只能临时停半小时，找到车位也
要步行一段距离且必须支付不菲的
停车费。因此，久而久之，纽约人去
中心城区曼哈顿，就养成了不开车
的习惯。与之相对应，纽约建成了便
利的地铁系统和直达纽约市中心，
上班、购物，纽约人习惯了坐地铁，
就连纽约市长上班，也要坐地铁。

研究实施拥堵收费
有一个数据始终困扰着大家，

就是国内即便是一线城市，如北京、
上海等，虽然近年来汽车总量成倍
增长，但私家车拥有水平始终及不
上纽约、东京、洛杉矶等国际大都
市。可给人的感觉是，北京、上海却
更堵。这是为什么？陈小鸿解释，根
本原因是国内一些大城市，虽然平
均车辆拥有水平比国外大城市低，
但 "##平方公里左右的中心区域拥
堵程度却有过之而无不及。中心城
区越拥堵，车行缓慢、尾气排放增
加，越增加城市的污染。
陈小鸿认为，严格意义上讲，上

海的治堵治污，关键是中心城区的
交通治理，“我们所说的‘限’，如果
要真正起到效果，不仅仅是限购或
限外，而是要限制所有进入中心城
区的车辆。”她举例说，在纽约、东
京，尽管很多人拥有私家车，但极少
用来进市中心上下班，而在上海，许
多私家车主要的用途是出入中心城
区的上下班。
“中心城区车位要控制总量、提

高泊车成本，拥有与使用管理双管
齐下。这一点应该向深圳学习，让更
多的车主知难而返、知贵而返”，陈
小鸿表示，“随着公共交通的进一步
完善，如果多数市民能够逐步放弃
开车上班，上海的交通环境、空气环
境会有改变。”
“借鉴国外经验，上海对特别拥

挤的区域和道路实施拥挤收费已研
究多年，技术上没有任何障碍，主要
在于共识和决心。”陈小鸿说。“能否
设想把路的使用权公平地分给在本
地纳税的市民，少用路则通行权可以
存着、多用就要另外付费？鼓励大家
少用车。而外来办事的车辆，有需要
可付费通行，既讲公平也行方便。”

市场化探索少车区
陈小鸿说，高收费、罚款只是用

价格杠杆治理交通拥堵的一个方
面，另一个方面或许更为重要，即中
心城区的公交建设，“不提倡上班族
开车，就一定要为他们提供另一种
方便、快捷、舒适的出行方式。”

上海现在是拥有全球最大港
口、国内唯一拥有 $ 个国际机场
的国际性交通枢纽城市；它已经
建成近千公里高快速路网、近 &##

公里轨道交通网，可以说，其交通
基础设施的总量、规模与其他世界
级城市相比毫不逊色。但陈小鸿指
出，增长不等于发展，规模更不同
于质量，上海综合交通运输体系仍
存在问题，最突出的就是轨道交通
对于人口、岗位集聚不足；轨道交
通缺乏快速线路，地面公交缺乏网
络化专用空间。简单说，人们坐地
铁、坐公交到中心城区上班，有时
并不方便。同时，交通管理过于依
赖保有量控制，对现有机动车使用
放任以及对停车设施无差异的供

给策略，部分抵消了公共交通的发
展成效。
陈小鸿领衔的研究团队向上海

市提供了一份新的交通研究报告，
建议上海未来应在中心城区，以市
场化方式探索无车区、少车区和减
车区建设。其中，中心区依托高密度
轨道交通网络，形成“公共交通)慢
行”为主导、清洁能源车辆的短租与
合用为补充的客运交通模式。轨道
交通提速、补缺，常规公交提质、优
先，慢行交通连通、组合，道路交通
慎建、严控，使得公共交通分担率能
达到 !%*以上、个体机动化交通分
担率削减到 "%*以下。
对于构建上海的“绿色交通”体

系，陈小鸿有信心，她说，与 $#年前
相比，上海的机动车构成已经从公
务和营运性车辆为主，转为私家车
为主，更有利推进市场化的调节手
段，也更有利于管理措施的公平与
有效。
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限外! 限购! 交通规划专家建言充分市场化"""
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! ! ! !市交通委昨
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外牌限行措施
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向市场要办法

" 上海市民对拥堵早就习以为常 本报记者 张龙 摄
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